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男足：高开低走 期待来年

主场0︰0惜平卡塔尔后，中国男足国家队完
成了2016年的所有比赛任务。在参加的各项赛事
中，国足4胜2平4负，其中世界杯预选赛2胜2平
3负。而在世界杯预选赛亚洲区12强赛上，国足5
场比赛未尝胜绩，进球荒达378分钟。

从重燃希望到看到希望，都离不开卡塔尔人
的“解囊相助”。今年年初，带队成绩不佳的法国
教练佩兰下课。本土教头高洪波临危受命，率队
征战亚预赛40强赛。在出线形势命悬一线的情况
下，国足在武汉轻取马尔代夫，又在西安迎来同
卡塔尔的关键一战。

彼时，国足要想出线，不仅要赢球，还需要
其他竞争对手犯错。然而，国足队员久违地上演
绝地反击大戏，时隔15年后重返12强赛，举国欢
腾。

以低姿态闯入12强赛的国足，首先面临的就是
小组赛最强对手韩国与伊朗。在首尔，国足在0︰3
落后时斗志不减，连入两球，虽败犹荣；在沈阳，国
足逼平伊朗，获得12强赛的首个积分。

低谷来得猝不及防。先是主场因门将失误，
被公认的弱旅叙利亚击败，随后又在客场全场被
动，完败乌兹别克斯坦。两场败局让中国队积分
垫底，而主帅高洪波在阵容选择和临场指挥上的
短板也被无限放大。在塔什干，高洪波宣布辞
职，舆论哗然。国足再启换帅，“银狐”里皮重返
中国。

上任一个月，里皮给国足带来的最大改变是
信心。此前，里皮口中的“队员在国家队只发挥
出40%水平”的言论，在实战中被证明所言非虚。
再会老对手卡塔尔，国足占据压倒性优势，却无
奈运气不佳。不过，一场及时雨的平局，足以平
息各方质疑。卡塔尔主帅甚至略带恭维地说，照
这么踢，中国队能进世界杯。

年末的平局，又一次让人看到了国足的希
望。人们寄希望于名帅里皮能够复制恒大时期的
成功。2017年，国足能不能换个活法儿？

女足：奥运过后 重新上路

今年3月，当中国男足重返12强赛之时，中
国女足也在里约奥运会预选赛上力压日本女足，
与澳大利亚共同抢得奥运会入场券，时隔8年重新
回到奥运赛场。

继去年在女足世界杯闯入8强后，中国女足继
续给国人带来惊喜。里约奥运会上，中国女足先
后击败南非和瑞典晋级8强。尽管在1/4决赛中不
敌后来的冠军德国队，“新铿锵玫瑰”依然为自己
赢得了尊严和未来。

里约奥运会后，法国主帅布鲁诺与中国足协
续约4年。挂帅女足后，布鲁诺从心理到战术上重
塑了女足队员的气质，可以说是女足复兴的功臣
之一。谈到明年的计划时，布鲁诺说，虽然没有
大赛，但1月份中国女足还要参加四国赛，随后将

到法国集训，为阿尔加夫杯做准备。此外，东亚
杯、全运会也将在明年举行，这给球队观察和选
拔队员提供了好机会。

进入新的世界杯和奥运会周期，中国女足面
临的考验还有很多。一方面，球队面临新老交
替，在后备队员严重不足的情况下，亟待发掘和
培养优秀的年轻队员。另一方面，中国女足在力
量和速度方面与世界强队的差距仍然很大，未来
必须在整体设定、个人技战术水平上突破瓶颈，
从而在“8强”的成绩上更进一步。

值得一提的是，今年4月，国家发改委发布了
《中国足球中长期发展规划》。明确了男足跻身亚
洲前列，女足重返世界一流强队行列，并在2050
年全力实现足球一流强国的目标。对这两支国家
队而言，这一目标任重道远。

中超：精彩之余 矛盾待解

进入“80亿”版权时代的中超联赛，结束了
轰轰烈烈的一个赛季。广州恒大第六次捧起冠军
奖杯，江苏苏宁、上海上港等豪门新贵逐渐崛
起，联赛的精彩程度有增无减。与此同时，中超
球队在亚冠联赛上的表现同样可圈可点。尽管无
缘决赛，但上海上港与山东鲁能均闯入8强，这还
是亚冠改制以来的首次。

随着中超联赛价值的直线攀升，中超联赛对
于资本的吸引力、产业整合能力正在加速集聚。
庞大的市场、体育产业各种利好政策，有以上核
心竞争力，中超市场掘金才刚刚开始。

球队投入水涨船高，让许多世界级球员和教
练涌入中超。奥古斯托、保利尼奥等巴西现役国
脚近期在国家队中呼风唤雨，让人不得不感叹中
超的财力和眼光。佩莱、胡尔克、拉维奇、热尔
维尼奥等球星，也已成为中超联赛“吸星大法”
的活广告。与此同时，斯科拉里、埃里克森、佩
莱格里尼、马加特等世界名帅斗智斗勇，把恩怨
情仇搬到了东方绿茵场。不久前，上海上港还请
来了葡萄牙名帅博阿斯，新赛季的球队布局已悄
然展开。

在此激励下，中超联赛在市场的深耕方面也
有不少进展。在海外版权拓展上，中超联赛已在
全球 50多个国家和地区实现了全媒体转播，其
中不乏足球强国；在视频转播和新媒体运营方
面，相关团队也下了不少工夫；在赞助商、球
迷、媒体服务方面，各俱乐部也加强了内功的修
炼。

虽然在投入上已然看齐甚至超越世界顶级联
赛，但中超联赛在竞技水平、场地条件、球迷文
化等方面仍有较大差距。更为重要的是，联赛
“造血”能力的缺乏，直接导致了国家队的整体萎
靡。在金元当道的情况下，各支球队的中前场位
置大多由外援把持，本土球员机会寥寥，年轻球
员的上场机会更是少得可怜。

既要促进联赛发展，又要兼顾本土人才培
养。如何解决外援与内援使用上的矛盾，是中超
联赛不得不思索和应对的问题。

遗憾太多 希望不少

中国足球这一年
本报记者 刘 峣

足协杯决赛尘埃落定，本年度中国

足球的各项赛事基本告一段落。

回顾一年历程，遗憾太多，希望

也有不少：男足从惊喜出线到濒临出

局；女足经历奥运考验渐渐成长；中

超联赛繁荣背后也有隐忧……

一年的时光浓缩了球迷对国足的

纠结情感，也蕴含着痴心不悔的希

望。但愿这段九曲回肠的道路，能够

通往中国足球崛起的光明前景。

人工智能再次坐到了人类面前。几天

前，日本围棋老将赵治勋以2比1“险胜”

DeepZenGo，被称为“捍卫人类尊严”。

就在8个月前，阿尔法围棋（Alpha-

Go）以4比1战胜韩国高手李世石，令全

世界惊叹，“机器人战胜人类”的言论充

斥于耳。人类和人工智能之间的关系，

似乎越来越复杂……

在科技大爆发的今天，通过人工智能、

虚拟现实、3D打印，人类的智慧正在把一

切想象变成现实。智能科技的应用正在追

随着人类的脚步融入每个人的日常生活。

就体育产业而言，人工智能通过对

大数据的处理和应用，直接或间接地提

升体育产业的发展效率。基于大数据的

算法，AlphaGo和DeepZenGo能够与人

类棋手进行面对面的较量；人工智能小

炮被称为“英超预测神器”；百度人工智

能机器人“度秘”亮相奥运篮球直播；

智能手环可以为用户提供日常运动健康

纪录和分析；智能机器人代替工人在流

水线上生产着阿迪达斯的球鞋……

其实，人工智能目前大多依赖于大数

据的应用。和天才的人类棋手相比，Alpha-

Go靠的是对大数据的深度分析。它观摩和

训练的棋局数以千万计，胜在“勤能补拙”。

据悉，全新版的AlphaGo有望将在2017年

复出，大家已经开始期待它与世界排名第

一的中国棋手柯洁一决高下。

我们期待人工智能用胜利来验证人

类智慧的突破。同时，我们又担忧它会挑

战人类在这个星球的“主权”。于是，人工

智能的发展就像跳着微妙的舞步，我们使

用人工智能提高工作效率和生活品质，但

又不断宣示着对人工智能的掌控。

人工智能的发展离不开人类智慧，人

类智慧的延伸又可借力人工智能。在一定

的法则界定下，不管两者哪一个走得更快，

都将让人类向前迈步，无论谁赢，都是人类

的胜利。正如中国围棋协会主席王汝南在

日前举行的中国围棋元老邀请赛上所说，

以阿尔法围棋为代表的人工智能，为围棋发

展打开了新大

门，未来人类棋

手有必要向人工

智能学习，将围

棋推向新境界。

围棋如此，

体育如此，人类

发展亦如此。

“沸雪”赛四朝元老

26岁的何伟留了一头长发，看上
去像个大男孩。在国内单板滑雪界，
他已经是响当当的人物：曾在红牛南
山公开赛中获得第八名，创造了中国
滑手在世界单板巡回赛中的最好成
绩；2013年首次参加“沸雪”北京站
比赛，他在“鸟巢”完成了中国人的
第一个空翻两周动作……

从 2013年开始，连续 3年，何伟
都是参加“沸雪”赛的中国独苗。今
年，他和另外两名中国选手参赛，最
终都未能晋级决赛。“参赛者都是世界
顶尖选手，我主要是来向他们学习，
开阔眼界，感受大赛气氛。”何伟说。

在练习赛中，何伟表现不错。到
了首轮比赛，何伟尝试了一些大跳台
的新动作，但落地没有成功。“我基本
完成了想做的动作，虽然不完美，但
重要的是享受比赛。这次是我第一次
在真实的跳台上展现，准备有点不
足，心理也很紧张。不过这是今年雪
季的第一次大赛，接下来我肯定会加
紧练习。”

单板滑雪主要分为障碍技巧和大
跳台，其中障碍技巧在2014年进入索
契冬奥会，大跳台已经进入2018年平
昌冬奥会正式比赛项目。“我之前大部
分参加的是障碍赛，最近一两年才转
练大跳台。参加冬奥会是我最大的梦

想，但这需要拿到足够的比赛积分。”
何伟说。

受伤磨砺身和心

何伟原来是练武术的，14岁才开
始接触滑雪，20 岁成为职业滑雪选
手。何伟说，单板滑雪对身体素质要
求很高，练武术的经历让他在接触这
项运动时更得心应手，自己也喜欢在
空中飞翔的感觉。

对于职业单板滑雪选手来说，“上
雪时间”和“公里数”一直都是保持
良好状态的秘诀。为了保证这两项指
标，何伟从几年前便开始“单飞”之
旅：自己安排训练计划、寻找赞助
商、选择参赛。为此，他常年奔波于
中国、新西兰和西欧等地。

2011 年，一场突如其来的伤病，
险些让他无法继续滑雪梦想，甚至无
法像个正常人一样用双脚行走。在一
次国外滑雪训练时，他摔断了腰椎。
“受这么重的伤，连我自己都怀疑还能
不能练了。”

不过，躺在病床上的半年时间
里，何伟想清楚了自己真正想要的是
什么。“闭上眼睛，我能看到自己在滑
雪时的各种动作，我想念那种感觉，
在空中飞翔略带寒冷的感觉。我对自
己说，受伤是一定要跨过去的挑战，
我不想遇到困难首先想到的就是退
缩。”

受伤、阴影、磨练、突破，从头
再来的何伟几乎重新经历了一名滑雪
选手从新手到高手的全过程。正是这
样的磨砺，让他在身体和心理上都更
加成熟。

滑雪应从玩开始

谈到目前国内单板滑雪的现状，
何伟有些忧虑。“国内的单板滑雪起
步晚，专业运动员只有 5名左右，大
部分选手都是从滑雪爱好者成长起来
的。但成为职业选手需要很长的时
间，挪威选手有的从四五岁就开始滑
雪了。”

对于这项生于欧美的运动，中国
选手和国外顶尖选手的差距明显。何
伟说：“我们现在还处在学习提高的阶
段。对于这种极限运动，我们应该注
重心灵的体悟和创新，培养冰雪运动
的灵感。”

随着2022年冬奥会的临近，国内
越来越多的人开始体验滑雪、了解滑
雪。对于单板滑雪的初学者，何伟认
为打好基础最重要：“先从低台开始慢
慢来，每一个台稳定之后再去尝试挑
战更高更难的台子或者动作。冒险就
意味着受伤，这会对孩子和家长造成
很大的心理影响。”
“大家应该从培养兴趣出发，从玩

开始，这样才会愿意走进雪场，尝试
单板滑雪，爱上冰雪运动。”何伟说。

中企获加纳足球赛事版权
本报电（记者尹晓宇）加纳足球协会与四达时代集团近日在

北京签署战略合作协议，未来10年，四达时代将在泛非地区和中
国推广加纳足协旗下的主要足球赛事。

根据协议，四达时代将获得加纳足球超级联赛、加纳足球甲
级联赛、加纳足总杯、加纳女子足球联赛、加纳足协杯和加纳青年足
球联赛6项赛事在电视、电台、网络等平台未来10年的独家制作权
利和媒体权利，这也是加纳足球赛事版权首次与中国的合作。

CBA公司揭牌仪式举行
本报电（记者彭训文）中篮联（北京）体育有限公司（简称

“CBA公司”）近日在北京举行成立新闻发布会暨揭牌仪式，这标
志着CBA联赛改革迈出重要一步。

CBA公司共有21家股东，中国篮协全资公司中篮巨人广告中
心占股30%，20家CBA俱乐部各占股3.5%，合计占股70%。按照CBA
联赛改革的整体步骤设计，中国篮协第一步先把CBA联赛的商务权
授权给CBA公司，并适时将办赛职能全部移交给CBA公司。

CBA联赛目前执行的商务开发协议将于本赛季CBA联赛结束
后（2017年 3月底）到期，CBA公司成立后的工作重点即是调
研、准备CBA联赛下一个商务开发周期的方案，并在新周期开始
后付诸实施。作为联赛商务权利的授权方，中国篮协将从CBA公
司每年的经营收入中收取5%的授权费，作为女篮发展专项经费。
另外，5%的青少年发展专项经费和联赛风险储备金也由CBA公司
承担。

长路体育完成三轮融资
本报电（言川）长路体育战略及产品发布会近日在京举行。
据悉，该公司自2015年7月成立以来，相继推出了“派队”“派队

管家”“功夫体育”和“动能健康”等四大产品和品牌，完成了五人制
世界杯和海峡两岸智力运动会等超过3000个大众赛事的接入，引入
了超过1000个赛事主办方入驻，同时完成了在全国10个省市的区
域合伙人招募，完成了超过5000万元的三轮融资。

何伟：
单板滑雪追梦者

本报记者 彭训文

上周末，世界单板滑

雪顶级赛事——2016年

“沸雪”北京站比赛举行。

看着挪威小将马库

斯?克里弗兰以向后翻转
四周的动作在“鸟巢”腾

空而起，站在场边的何伟

情不自禁地鼓起掌来。

虽然没能进决赛，但

何伟的突破有目共睹。他

是唯一一名4次代表中国

参加“沸雪”比赛的职业

滑手，也是唯一进过世界

单板巡回赛决赛的中国

人。

“沸雪”大跳台项目

已经成为2018年平昌冬

奥会正式比赛项目。展望

未来，何伟说：“我会直面

挑战，这是我的梦想。”

亚洲山地竞速赛松阳落幕
本报电（立风）为期两天的2016中国丽水?松阳亚洲山地竞速

挑战赛暨全国年度总决赛近日在浙江省松阳县举行，来自10多个
国家和地区的近700名运动员参加比赛。

本次比赛由国家体育总局登山运动管理中心、中国登山协
会、浙江省体育局、丽水市政府主办；松阳县政府、丽水市体育
局承办。

“阿尔法狗”复出
柯洁怕不怕？

王 萌

韩国棋手李世石与“阿尔法围棋”对弈

中国女足球员在开赛前互相鼓劲

广州恒大队举起联赛冠军奖杯

中国队队长郑智（右一）取下队长袖标


